

pour mieux cacher leurs menées et leurs conspirations, ils se présentèrent comme associés pour un commerce de charbon. Les Ventes étaient de trois classes ou de trois degrés : Les Ventes particulières, les Ventes centrales et la Haute-Vente. La Haute-Vente était composée de quarante membres. Elle se recrutait elle-même et exerçait sur toute la Charbonnerie une autorité sans limite et sans contrôle. Lorsque la création d'une Vente centrale était jugée utile, deux membres de la Haute-Vente s'adressaient à un Carbonaro qu'ils jugeaient propre à leur dessein, et, sans lui faire connaître qu'ils appartenaient, eux, à une société encore plus secrète, ils lui proposaient l'organisation d'une Vente supérieure à celle dont il faisait déjà partie.

De même, pour former une Vente particulière, deux membres d'une Vente centrale choisissaient un Franc-Maçon dont le caractère, la position sociale et le degré d'initiation pouvaient assurer à la Vente l'influence voulue. Sans faire connaître ce qu'ils étaient eux-mêmes, ils lui proposaient simplement de former, avec lui et avec quelques autres Maçons à recruter, une association d'ordre supérieur à la Franc-Maçonnerie. Des Ventes particulières, en nombre illimité, étaient ainsi rattachées à une Vente centrale par deux de leurs membres, qu'elles ne savaient pas être en rapport avec une association supérieure à la leur ; et les Ventes centrales, aussi en nombre illimité, étaient rattachées de la même manière à la Haute-Vente, qui gouvernait le tout sans être aperçue nulle part (1). L. Blanc, après

---

Voici, d'après M. Alfred Nettement, comment la Charbonnerie fut introduite en France.

Trois jeunes gens, Dugied, Beslay et Joubert, qui avaient dû s'exiler de France après la conspiration du 19 août 1821, furent admis dans l'une des Ventes du Carbonarisme en Italie. A leur retour en France, ils provoquèrent une réunion d'intimes à la loge des *Amis de la Vérité*. Ils y firent connaître le mécanisme ingénieux et redoutable de ces Ventes, travaillant dans l'ombre, sans se connaître, à une œuvre commune, et mises en rapport d'une manière mystérieuse avec la Vente suprême d'où venait la direction. Après les avoir entendus, les *Amis de la Vérité* convinrent que chaque membre présent établirait une Vente. (*Histoire de la Restauration*, t. VII, p. 634.)

(1) Saint-Edme, *Constitution et Organisation des Carbonari*, 2<sup>e</sup> édition, p. 197. « La Haute-Vente » était la continuation de « l'Ordre intérieur » d'avant la Révolution.

avoir  
pren  
une  
dicti  
que l  
mité  
mait  
nel.  
Le  
culièr  
Haut  
dre, s  
Au  
Vente  
cat de  
Par q  
l'un  
romai  
Coi  
assez  
de la  
qu'ell  
Le  
qu'il  
que le  
la soc  
voiler  
neau-  
Lamb  
tance.  
à Anc  
aussit  
d'écri  
Il lui  
cien s  
l'accré  
obtin  
leurs  
Créi